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Diego J. Geniz SEVILLA

En la Farmacia Tetuán, situada
en la céntrica calle de la capital
andaluza, los hay de dos tipos.
De una sola unidad y de cinco. El
que más se vende, con mucha di-
ferencia, es el primero. Cuesta
7,95 euros, aunque “el precio es
libre”, según detalla uno de los
trabajadores de este estableci-
miento, que exhibe el test de an-
tígenos de Covid, uno de los pro-
ductos más demandados este ve-
rano en España y que ha alcanza-
do el millón de ventas desde que
el 21 de julio se puede adquirir
sin receta médica. Una auténtica
fiebre de la que tampoco es ajena
la provincia de Sevilla.

Aunque en un principio, ante
la alta demanda de los primeros
días, se temió que se sufriera un
problema de desabastecimiento,
por ahora, en las farmacias sevi-
llanas no se ha llegado a tal extre-
mo. En parte, porque sus titula-
res han sido bastante previsores.
Así ha ocurrido en la de la calle
Tetuán, donde su dueño se hizo
con más de un centenar de test en
el pedido que realizó en el mo-
mento en que se permitió su ven-
ta sin receta. Desde que comenzó
agosto, se han vendido 33 en es-
te establecimiento.

Según datos aportados por Ce-
cofar, una de las principales dis-
tribuidoras de productos farma-
céuticos, en la provincia de Sevi-
lla se venden a la semana una
media de 10.000 test de antíge-
nos, aunque bien es cierto que
los primeros días el número de
pedidos era mayor, una tenden-
cia que se ha relajado, debido, en
buena medida, a que muchos se-
villanos se encuentran ahora
fuera de su residencial habitual,
por lo que este tipo de compras
las realiza en el lugar donde pa-
san las vacaciones.

Entre los clientes que solicitan
este autodiagnóstico de Covid
no hay un perfil concreto. De to-
das las edades y circunstancias,
según detalla el trabajador de la
Farmacia Tetuán. Las causas de
la adquisición sí son más comu-
nes: han estado en contacto con
un positivo de coronavirus o se
encuentran de viaje en Sevilla.
“Muchos de los que compran el
test son turistas extranjeros, so-
bre todo, franceses”, precisa es-
te empleado, quien también de-
talla que en este negocio se ven-
den dos tipos de test: el de saliva
y el nasal, aunque casi todos se

decantan por este segundo, “pe-
se a lo molesta que es la prueba”.

Aunque en un principio se po-
día pensar lo contrario, la mayo-
ría de los clientes apenas pre-
gunta sobre su uso. “Muchos ya
vienen informados por inter-
net”, refiere este farmacéutico,
quien, no obstante, recomienda
siempre leer detenidamente las
instrucciones que aparecen en el
envoltorio, donde se detalla su
correcta utilización a través de
pictogramas. El test que apenas
se vende es el de anticuerpos,

que se realiza a través de las go-
tas de sangre que se extraen con
un pinchazo en la yema de los
dedos.

Sin duda, la venta de test de
antígenos es uno de los efectos
que ha tenido la pandemia del
Covid-19 en las farmacias, que
también fueron testigos, hace
más de un año, de la alta deman-
da de mascarillas, que desde co-
mienzos del verano dejaron de
ser obligatorias al aire libre, en
espacios sin aglomeración de
personas.

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

El empleado de la Farmacia Tetuán muestra el test de antígenos que vende el céntrico establecimiento.

Ricardo García explica cómo se usa el autodiagnóstico de Covid.

Una familia compra un test de antígenos en la Farmacia Gaviño.

La fiebre por los test de antígenos
llega a las farmacias de Sevilla
● Desde que se pueden comprar sin receta médica se venden unos 10.000 a la semana
●Muchos extranjeros lo adquieren creyendo que tiene la validez de un certificado Covid
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También en el centro de Sevi-
lla, en la Farmacia Gaviño, en la
calle O’Donnell, se ha constata-
do el interés por los autodiag-
nósticos de Covid. En un mes se
ha vendido medio centenar de
test de antígenos. El precio, ex-
puesto en un cartel, es idéntico
al anterior establecimiento: 7,95
euros. En este caso, la mayoría
de la clientela que se hace con es-
te producto tiene un promedio
de edad de entre 40 y 50 años.

Dentro de este grupo de com-
pradores destacan, en buena
medida, los turistas. “Muchos
preguntan al llevárselos si sirve
para viajar; es decir, que si en ca-
so de que les diera resultado ne-
gativo equivaldría a un certifica-
do Covid”, señala Ricardo Gar-
cía, trabajador de esta farmacia,
quien abunda en que el test care-
ce de tal validación.

A este respecto, Antonio Min-
gorance, presidente del Consejo
Andaluz de Colegios Oficiales de
Farmacéuticos en Andalucía(Ca-
cof), dejó claro ayer en Canal Sur

Radio que los test de antígenos de
las farmacias “no son diagnósti-
cos, son indicativos y que no tie-
nen validez para el certificado
Covid, que sólo se obtiene con
una PCR o un test de antígenos
certificado por un profesional”.

Es decir, el uso de este autodiag-
nóstico se ciñe al ámbito domés-
tico y adquiere especial interés
durante las vacaciones, cuando
son comunes los desplazamien-
tos y la convivencia con personas
que durante el resto del año resi-
den en otro hogar.

Según Mingorance, desde el
22 de julio se han dispensado cer-
ca de 400.000 test de antígenos
en toda Andalucía. Las provin-
cias donde estas ventas han al-
canzado los niveles más altos son
Málaga y Cádiz, en las que la po-
blación residencial se incremen-
ta notablemente en verano.

Una fiebre por este tipo de test
de la que también han sido testi-
go las farmacias sevillanas, en las
que este producto se ha hecho
muy habitual y se le está dando
bastante salida. En la Farmacia
Gaviño los clientes que lo solici-
tan apenas requieren de explica-
ción para su uso. “Muchos vienen
ya enseñados”, afirma Ricardo
García, quien comprobó con un
compañero su funcionamiento
correcto en el interior de la far-
macia. Si el verano de 2020 estu-
vo marcado por las mascarillas,
el de 2021 lo está por los test de
antígenos que, aunque no tienen
validez para viajar, sí otorgan
cierta tranquilidad en un hogar
cuando dan negativo. O sirven
para extremar precauciones en
caso positivo.

Sólo los test realizados

por un profesional

tienen validez como

certificado Covid
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ECONOMÍA CIRCULAR

María José Guzmán

Innovación y sostenibilidad. Es-
tos dos criterios están detrás de
la estrategia ambiental impulsa-
da por el Puerto de Sevilla para
aprovechar los sedimentos que
periódicamente se retiran del
fondo del río en los dragados ne-
cesarios para mantener en buen
estado del canal de navegación y
la accesibilidad desde el mar has-
ta Sevilla capital por la denomi-
nada Eurovía del Guadalquivir.

¿Qué hacer cada año con una
media de 350.000 metros cúbi-
cos de sedimentos retirados de la
canal? El fondo del río tiene una
segunda vida que va desde la re-
generación de las playas –quizás
la más conocida, a su transfor-
mación en cerámica industrial–
la más novedosa que está en es-
tos momentos en estudio.

Quien desarrolla este proyec-
to es la Fundación Innovarcilla,
una entidad privada sin ánimo
de lucro que forma parte del Sis-
tema Andaluz del Conocimiento
desde 2006, que la califica como
Centro Tecnológico de la Cerá-
mica, y que tiene su sede en Bai-
lén. La investigación consiste en
comprobar si los sedimentos ex-
traídos de los dragados pueden
usarse como materia prima en
esta industria. Para ello se han
tomado ocho muestras de las
arenas y arcillas depositadas en
los vaciaderos terrestres. En con-
creto, en los conocidos como del
Butano, en el Puerto de Sevilla.
Ya se han realizado análisis gra-
nulométricos, químicos y mine-
ralógicos.

A partir de estos estudios se
puede determinar la proporción
de arcillas, limos y arenas pre-
sentes en los vaciaderos; la com-

posición química y qué material
cerámico se puede fabricar, y la
proporción y tipo de minerales
arcillosos y su comportamiento
durante el proceso productivo. Y
la conclusión es que una parte
de las muestras, las margosas-ar-
cillosas-limosas pueden ser via-
bles como base para la fabrica-
ción de materiales cerámicos
(ladrillo y alfarería), mientras

que las margas-arenosas no son
reutilizables por presentar una
granulometría gruesa y escasa
proporción de minerales arcillo-
sos. En cambio, estos últimos
materiales sí son válidos para
otros usos, como para la obra ci-
vil; por ejemplo, para rellenos,
firmes, material de construc-
ción..., o para mejorar los sue-
los agrícolas, debido a la presen-

cia de material arenoso. Tras es-
tos resultados, la Autoridad Por-
tuaria de Sevilla va a continuar
con sus estudios y a planificar
una segunda fase de análisis pa-
ra valorar la viabilidad económi-
ca y tecnológica de este proyecto
para la industria de la cerámica.

El material que no es válido ya
se usa para la regeneración de
las playas; en concreto, las de

de Bajo de Guía y de La Calzada-
Piletas de Sanlúcar de Barrame-
da, donde se depositan a través
de una tubería desde la misma
draga. Y también en una iniciati-
va que ya le ha valido un premio
al Puerto de Sevilla: la creación
de nuevos humedales. Los encla-
ves donde se depositan estos se-
dimentos, llamados vaciaderos,
se han transformado en nuevos
hábitats que favorecen la diver-
sidad de aves acuáticas en el es-
tuario. Está estudiado cómo dis-
poner las arenas para mejorar la
biodiversidad y cómo hay que di-
señar los espacios para que sean
zonas de refugio para las aves. Y
además, se crean diques interio-
res e islotes para protección de
las especies.

La Autoridad Portuaria de Se-
villa y el Consejo Superior de In-
vestigaciones Científicas (CSIC)
han censado más de 50 especies
en los vaciaderos terrestres del
Puerto hispalense. Del total re-
gistrado, cuatro especies están
catalogadas como en peligro de
extinción: el porrón pardo, la
cerceta pardilla, la garcilla can-
grejera y la focha moruna; y
una, el águila pescadora, como
vulnerable.

Todo un ejemplo de economía
circular en línea con el cumpli-
miento de los Objetivos de Desa-
rrollo Sostenible que sitúan al
Puerto de Sevilla en una posi-
ción de referencia.

El fondo del río dentro
de un jarrón de cerámica

APS

Una draga vierte directamente a través de una tubería los sedimentos en una playa de Sanlúcar de Barrameda.

APUNTES

5

Últimos dragados
En la primavera de 2019 la Au-
rotidad Portuaria de Sevilla lici-
tó el dragado demantenimien-
to de la canal para las campa-
ñas de 2019 y 2020, pudiéndo-
se prorrogar para los ejercicios
de 2021 y 2022. La empresa
adjudicataria fue Dravo SA por
un importe de 3,3millones de
euros para ambas campañas.
En 2021 se ha procedido a la
prórroga de los trabajos por 1,6
millones. Está previsto iniciar
la campaña 2021 a finales de
esta anualidad.

Volumen de sedimentos
Por campañas, el volumen de
sedimentos colmatados en la
canal de navegación alcanzó
los 461.000m3 en 2019 (ya
que en 2018 no se ejecutó el
dragado demantenimiento de
la canal) y 354.000m3 en la
campaña de 2020. Del total,
más de 100.000m3se han
destinado a la regeneración de
las playas de Sanlúcar de Ba-
rrameda. El resto ha ido a pa-
rar a los distintos vaciaderos.

UN PROYECTO RECONOCIDO. El proyecto Creación de nuevos
humedales a partir de lamejora de la navegación, que ha recibido el pre-
mio Medio Ambiente 2020 de la Junta de Andalucía, ha conciliado la

gestión de los sedimentos de los dragados de mantenimiento deposita-
dos en los vaciaderos terrestres (en la foto, el del Butano) con la creación
de nuevos hábitats que favorecen la diversidad en el estuario.

APS

El CSIC ha censado
más de 50 especies en
los vaciaderos, cuatro
en peligro de extinción

● El Puerto y la Fundación Innovarcilla investigan el uso

de los sedimentos de los dragados para la industria● Por

ahora tienen uso agrícola y de regeneración de las playas
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La variedad de la gastronomía
sevillana, vinculada a la cali-
dad de sus productos autócto-
nos, englobados en la marca
Sabores de la Provincia de Sevi-
lla, así como el segmento de
experiencias, constituyen dos
de las principales referencias
de interés para los medios es-
pecializados en turismo que re-
calan en nuestra provincia a
través de las visitas y los viajes
de familiarización (fam trips)
organizados por Prodetur.

Dentro de este ámbito de la
promoción turística inversa, la
Diputación ha atendido, en el
primer semestre del año, 7
viajes de prensa (3 más que en
el mismo periodo de 2020) en
los que han participado una
veintena de periodistas, pro-

cedentes, en su mayoría, del
propio territorio nacional. Es-
tos profesionales de medios de
comunicación y blogueros se
suman a los 41 agentes turísti-
cos nacionales, y también de
Francia e Italia, que han esta-
do, hasta la fecha, en los tér-
minos municipales de 31 pue-
blos sevillanos.

El impacto publicitario de
los trabajos periodísticos gene-
rados por estas visitas se ha es-
timado, inicialmente, en un va-
lor superior a los 307.000 eu-
ros, cuando la inversión por
parte de Prodetur en la aten-
ción a todos estos viajes de fa-
miliarización del primer se-
mestre ha sido de unos 8.600
euros. Hay que tener en cuen-
ta, además, que muchos de es-

tos profesionales suelen ser
freelances, por lo que sus traba-
jos, en ocasiones, pueden apa-
recer publicados en varios me-
dios.

Entre los artículos publica-
dos figura el del prestigioso su-
plemento de viajes El Viajero
de El País, cuyo autor, Javier
Domínguez, realizó un recorri-
do por la Ruta del Arroz, en un
itinerario para difundir recetas

culinarias basadas en este pro-
ducto gastronómico represen-
tativo de la comarca Guadal-
quivir-Doñana.

Por otro lado, periodistas de
las publicaciones Gastrostyle y
Diplomacia, han recorrido, re-
cientemente, distintos munici-
pios sevillanos en un viaje de
prensa destinado a conocer las
bodegas de la provincia y los
vinos distinguidos en el Premio
anual que convoca Prodetur,
así como la gastronomía y ofer-
ta cultural del territorio. Estos
profesionales han recorrido los
municipios de Cazalla de la
Sierra; Constantina, La Puebla
del Río; Umbrete y Lebrija.

Otra de las visitas más rele-
vantes estuvo dedicada al cara-
vaning, en la que 10 blogueros

especializados en este tipo de
turismo recorrieron los muni-
cipios de Aguadulce, El Sauce-
jo, Estepa, Los Corrales, Mar-
tín de la Jara, Osuna, Pedrera y
Pruna, en la comarca de la Sie-
rra Sur. Este viaje de familiari-
zación se produce tras la edi-
ción, el pasado verano, de la
guía turística reas para Autoca-
ravanas. Viajar por la Provincia
de Sevilla’, de Prodetur, que re-
coge toda la información y da-
tos de interés de las áreas para
autocaravanas repartidas por
todo el territorio provincial.
A fecha de hoy, la provincia
cuenta con 31 de estas áreas
para autocaravanas ubicadas
en 24 términos municipales, la
gran mayoría (21), de titulari-
dad pública.

La gastronomía y el turismo experiencial,
entre las referencias de la provincia
para losmedios especializados en viajes

3Actualidad provincia Contenido patrocinado

Difusión. Los trabajos periodísticos publicados durante el primer semestre del año

han supuesto un impacto publicitario estimado en más de 307.000 euros

Prodetur invirtió 8.600
euros en e4stos viajes
de familiarizaicón
en el primer semestre

‘Fan trip’ (viaje de familiarización) organizado en Pruna.
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El negocio de la matriz de Abengoa fue desviado a la filial Abenewco1 tras los procesos de reestructuración, limitando sus ingresos  // REUTERS

M. J. PEREIRA SEVILLA 

E
n seis años, la multinacional 
sevillana ha visto reducir 
drásticamente su volumen de 
negocio y su plantilla, mien-

tras que su nivel de endeudamiento 
crece como la espuma y sus proble-
mas de liquidez le han llevado a tener 
dificultades para pagar las nóminas o 
presentar avales para optar a concur-
sos internacionales, debiendo vender 
activos estratégicos para poder sobre-
vivir. ¿Por qué una empresa como 
Abengoa, a la vanguardia de la tecno-
logía en los sectores de energía y agua, 
y encumbrada por Barack Obama, está 
ahora contra las cuerdas? El informe 
provisional que ha elaborado EY Abo-
gados, administrador concursal de 
Abengoa, cita diez hitos que «podría 
haber causado el estado de insolven-
cia»de la matriz, que se asoma ahora 
al abismo. 

1) En 2015, la multinacional inició 
un complejo proceso de reestructura-
ción por el que la matriz (Abengoa S.A) 

pasó a actuar únicamente como hol-
ding de un grupo con casi 300 empre-
sas. Sin embargo, la capacidad opera-
tiva de la matriz quedó reducida al des-
viarse los activos y el negocio a su filial 
Abenewco1. Abengoa S.A. ostenta el 
100% de Abenewco2 (que a su vez es 
propietaria de Abenewco2 bis y ésta 
es dueña de Abenewco1). Además, 
Abengoa S.A. es propietaria del 99,9% 
del Centro Tecnológico Palmas Altas, 
dueña de la sede de la compañía. Pues 
bien, tanto Abenewco2 como el Cen-
tro Tecnológico Palmas Altas tienen 
dificultades para generar flujos de efec-
tivo y acceder a financiación. Pero lo 
peor fue que Abengoa S.A se convirtió 
en deudora de créditos financieros no 
sujetos a los acuerdos de reestructu-
ración, asumiendo garantías de socie-
dades filiales. Además, en los acuer-
dos de reestructuración se prohibió 
distribuir dividendos de Abenewco2 
hasta pagar las deudas. 

2. En 2018, el valor de Abenewco2 
se rebajó en 274 millones y en 2019 en 

396 millones, según la tasación hecha 
por un experto en 2020. 

3. Tras los acuerdos de reestructu-
ración de 2017 y 2019, Abengoa S.A. se 
comprometió a que durante la vigen-
cia de los instrumentos de deuda ten-
dría que mantener la titularidad del 
100% de su acciones en Abenewco2 y a 
no tener más acciones . Por lo tanto, no 
podía recibir dividendos de sus filiales 
y tampoco podía vender Abenewco2. 
«Estas limitaciones comprometen la 
continuidad de Abengoa S.A. de mane-
ra muy significativa, ya que suponen 
una limitación en la toma de medidas 
contra la insolvencia de la sociedad».  

4. Otra de las razones que perjudica-
ron a Abengoa fue «la quiebra del sis-

tema de Tesorería Centralizada», que 
hasta entonces permitía a la matriz fi-
nanciarse (a un interés de mercado) a 
través de disposiciones de efectivo de 
los importes de todas las filiales.  

5. Tras las fallidas previsiones de los 
planes de viabilidad de 2016 y 2018, «la 
insolvencia de Abengoa viene determi-
nada por la negativa evolución de las 
perspectivas de negocio y resultados 
del grupo respecto de las previsiones 
establecidas en el plan de viabilidad ac-
tualizado con motivo de la refinancia-
ción de 2019», indica EY. 

6. Otro hito que no benefició a Aben-
goa fue «la desconfianza de los princi-
pales clientes del grupo ante la situa-
ción de insolvencia», lo que le hizo per-
der un contrato en Marruecos que 
suponía su mayor fuente de intresos. 

7. Menos volumen de recursos y re-
cortes continuados en la inversión las-
traron también su actividad. 

8. La caída de la actividad del nego-
cio ocasionada por la falta de liquidez 
del grupo empeoró su situación. 

9. El impacto de la pandemia fue el 
remate para una empresa que arrastra-
ba importantes problemas. 

10. Pero si ha habido algo que ha sido 
decisivo para evitar in extremis su in-
solvencia es que no se haya firmado el 
acuerdo de refinanciación anunciado 
en agosto de 2020 por Gonzalo Urqui-
jo, entonces presidente de Abengoa. El 
acuerdo implicaba a los acreedores, el 
ICO, el Cesce, entidades financieras y 
fondos de inversión. En febrero de 2021, 
siete meses después de anunciarse, el 
acuerdo quedó sin efecto al no haber-
se firmado, por lo que la empresa Aben-
goa tuvo que pedir el concurso en el Juz-
gado Mercantil al registrar un desfase 
patrimonial de más de 388 millones de 
euros.

El informe de la administración concursal revela que la 
reestructuración del grupo limitó la capacidad de su 
matriz, que no puede ni recibir dividendos de sus filiales

Diez razones de la asfixia 
económica de Abengoa

Abengoa S.A. asumió 
garantías de sociedades del 
grupo que le han generado 
deudas millonarias, 
agravando su insolvencia
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

Poco a poco están apareciendo señales 

de que esta quinta ola ha dejado de cre-

cer. Algunos parámetros así lo corro-

boran, como la segunda bajada conse-
cutiva de la tasa de contagios que re-

gistra Sevilla capital, que ayer aparecía 

con nueve puntos menos, a los que se 

restan los tres de la jornada anterior, 

por lo que queda ya por debajo del um-

bral de los 500. O también que una trein-

tena de los municipios donde hay pre-

sencia de Covid presentan ya menos in-

fectados si se compara con los que 

tenían hace una semana.  

El distrito sanitario de Sevilla pre-

senta una incidencia acumulada de 492 

casos por cada cien mil habitantes, mer-

ced a los 3.405 casos por cada cien mil 

habitantes en el periodo de los últimos 

catorce días. Pero por contra, la tasa en 

el conjunto de la provincia ha aumen-

tado cuatro puntos, hasta los 515, de-

bido, fundamentalmente a los munici-

pios más afectados de la Sierra Sur y 

parte de la Campiña donde el Covid si-

gue al alza. En total, la provincia tiene 

en las dos últimas semanas algo más 

de diez mil positivos activos. En otras 

comarcas, los datos ya no muestran 

esos aumentos tan importantes como 

los que se registraban hace una sema-

na, si bien la tasa crece, pero ya a un 

menor ritmo. Es el caso del distrito sa-

nitario Sur, formado por las localida-

des más pobladas de la provincia tras 

la capital, como Dos Hermanas, Alca-

lá de Guadaíra o Utrera, entre otras, 

cuya tasa crece seis puntos, hasta los 

517. En este mismo distrito ha habido 

crecimientos de más de 50 puntos en 

una sola jornada.  

También se ha frenado la incidencia 

acumulada en los pueblos de la Sierra 
Morena, la Vega y los Alcores pertene-

cientes al distrito sanitario Norte, que 

ayer registraba una tasa de contagios 

de tan sólo un punto más con respecto 

a la última actualización 24 horas an-

tes. Aquí, la incidencia queda en 563 ca-

sos por cada cien mil habitantes.  

En los otros dos distritos, Aljarafe y 

Este, se ha invertido la tendencia mos-

trada el lunes. Ayer, en los municipios 

aljarafeños crecía 17 puntos su tasa de 

contagios (482), mientras que en la jor-

nada anterior restaban catorce. Por su 

parte, es el distrito Este (formado por 

los municipios de la Sierra Sur y parte 

de la Campiña), donde la tasa ha creci-

do de manera importante, con 30 pun-

tos más, hasta los 601, siendo así el pri-

mer distrito sevillano que supera la 

marca de los 600 en esta quinta ola. 

Pero, como ocurre con el del Sur, en este 

también se ha llegado a dar subidas de 

más de 40 puntos varias jornadas. 

Además de esta lectura de la tasa por 

comarcas, hay que señalar que la Con-

sejería de Salud y Familias notificó ayer 

algo menos de 900 nuevos positivos, 

otro indicador que muestra que la lí-

nea ascendente de la ola ha dejado de 

crecer si se compara con los de hace 

unos días. En concreto, los nuevos in-
fectados son 891, dejando atrás la mar-

ca del millar, que se superó varias jor-

nadas los primeros días de agosto. Del 

mismo modo, la Junta notificó ayer 757 

nuevos curados, la cifra más alta des-

de primeros de julio, cuando comenzó 

la quinta ola. Por tanto, las personas 

que han ‘vencido’ al Covid desde el ini-

cio de la pandemia superan ya los 

140.000 al tiempo que los que se han 

Los indicadores apuntan que la quinta ola 
del Covid ha tocado techo en la provincia 

∑ En una treintena de 
municipios ya hay 
menos infectados que 
hace una semana

Como en las anteriores olas, 
este descenso de contagios no 
viene acompañado al mismo 
tiempo de una reducción de 
los hospitalizados, sino que 
llega más tarde puesto que los 
pacientes suelen estar varias 
semanas de media ingresados. 

En estos momentos, la 
provincia de Sevilla registra la 
cifra más alta de ingresos de 
la quinta ola, con 270 encama-
dos en planta, lo que supone 
30 más que en la jornada 
anterior, mientras que los 
sevillanos que están en UCI 
con un cuadro más complica-
do siguen siendo 45, la misma 
cifra notifica el lunes. 

Hasta 270 
personas están 
hospitalizadas

Por segundo día seguido, 
Sevilla capital aparece con 
descenso de la tasa de 
contagios y ya ha bajado 
del umbral de los 500 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 21

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/08/2021

 España

 17 916 EUR (21,013 USD)

 62,13 cm² (10,0%)

 1538 EUR (1804 USD) 

infectado desde entonces son algo 
más de 160.000.  

En el lado más negativo que deja 
el parte diario sobre la situación epi-
demiológica está el de las muertes 
por Covid, puesto que ayer se anun-
ciaron tres más (2.081 en total). En 
concreto, estos tres fallecimientos 
se registraron en Écija, Osuna y Es-
tepa, que forman parte del distrito 
Este, el más afectado de todos por el 
momento. 

Pueblos con menos casos 

Otro de los parámetros que indican 
que la quinta ola ha tocado techo hay 
que buscarlo en cada uno de los 106 
municipios que conforman la pro-
vincia, puesto que en una treintena 
de ellos hay ya menos infectados que 
los que registraban hace siete días. 
Así, en la comarca del Aljarafe son 
diez las localidades que han reduci-
do sus datos en este sentido, siendo 
la comarca que más pueblos aporta 
a este descenso. 

Hasta siete municipios del dis-
trito Este han logrado también con-
tabilizar menos casos activos si se 
tiene en cuenta los últimos catorce 
días y hasta seis lo hacen en el dis-
trito Sur, mientras que en el Norte 
hay otras ocho con menos casos.
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E. B. 

SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, el socialista Juan 

Espadas, ha aludido de nuevo a su pro-

puesta para cerrar el anillo tranviario 

una vez amplíe la actual línea desde 

San Bernardo a Santa Justa. Para con-

cluir ese círculo —que más bien pare-

ce un intento de sustituir las líneas de 
metro que nunca llegan— tiene que co-

nectar la estación de trenes con la Puer-

ta Osario y la Encarnación y, en ese 

sentido, se ha referido ahora al mode-

lo de transporte con el que pretende-

ría hacerse. Ni que decir tiene, que ya 

sin él como alcalde. Al hilo de ello, el 

todavía regidor sevillano expuso que 

estudia el desarrollo de un ‘tranvibús’, 

esto es, y según explicó, «un tranvía li-

gero más estrecho que el Metrocentro 

y equivalente a un bus eléctrico de alta 

capacidad». Iría de Santa Justa al Cen-

tro para «acelerar la mejora de la mo-

vilidad pública en esta zona de la ciu-

dad», teniendo en cuenta que este sis-

tema podría implantarse de un modo 

más rápido que el que requiere la am-

pliación del Metrocentro y podría con-

llevar que se acelerara la peatonaliza-

ción del eje entre Gavidia y Las Setas. 

O al menos eso asegura Espadas. 

Ese ‘tranvibús’ contaría con dos lí-

neas, una desde Santa Justa y en di-

rección al Centro, a la Encarnación, y 

otra hacia Sevilla Este para una acti-

vación más inmediata, un marco en el 

que Espadas, en una entrevista con-

cedida a Europa Press, recordó que 

dos de los proyectos que van ligados 

a los fondos europeos para la recupe-

ración, los Next Generation, son el Bus 

de Tránsito Rápido (BTR) a Sevilla Este, 

que conectaría Sevilla Este y Torre-

blanca con el intercambiador de San-

ta Justa, así como la prolongación del 
Metrocentro desde Nervión a Santa 

Justa y su posterior acceso al Casco 

Antiguo. Esta cobertura para Sevilla 

Este vendría a sustituir —afirman que 

sólo de momento— la línea de metro 

prevista para esta zona.  

Espadas detalló que estos ‘tranvi-

buses’ podrían ir por vía o por plata-

forma reservada, algo que en el centro 

de la capital permitiría el proyecto de 

peatonalización desde Gavidia hasta 

las Setas y la salida del parque de vehí-

culos de Tussam de Ponce de León y 

de la Plaza del Duque. Asimismo, sub-

rayó que la tramitación administrati-

va de las nuevas fases de ampliación 

del Metrocentro irán en paralelo al de-

sarrollo del tramo de San Bernardo a 

Nervión. «Cuando comiencen las obras 

de Emasesa, en simultáneo del corre-

dor verde y el tranvía, estaremos en-

cargando y tramitando proyectos a la 

búsqueda de la financiación necesa-

ria», añadió, mencionando «varias op-

ciones», como fondos europeos o a tra-
vés del Instituto para la Diversificación 

y el Ahorro de Energía (IDAE), depen-

diente del Ministerio para la Transi-

ción Ecológica. «Nos presentaremos a 

las convocatorias que vayan saliendo 

porque con alguna de ella seguro va a 

conseguir financiación», apostilló el 

alcalde, quien incidió en que las pea-

tonalizaciones se plantearán una vez 

que se tenga «garantizado el acceso 

por transporte público». «No vamos a 

dejar aislado al centro ni vamos a avan-

zar en peatonalizar sin garantías de 

acceso a través del transporte urbano», 

agregó el socialista. 

Reuniones con ministros 

Espadas prevé afrontar reuniones con 

los nuevos ministros tras el verano, así 

como con quienes mantienen compe-

tencias implicadas en el desarrollo de 

convocatorias de proyectos Next Gene-

ration. Así, mencionó que a la ministra 

de Transportes, Movilidad y Agenda 

Urbana, Raquel Sánchez, ya le trasla-

dó las prioridades de Sevilla sobre los 

proyectos que se van a presentar, aun-

que también se prevé un encuentro en 

septiembre. Igualmente, se abordarán 

estos asuntos con la vicepresidenta y 

ministra de Transición, Teresa Ribera, 

«con la que ya he mantenido varios con-

tactos», y con la propia ministra de Ha-

cienda, María Jesus Montero, «sobre 

todo para la gestión de esos fondos eu-

ropeos, elementos fundamentales».

Espadas plantea un ‘tranvibús’ 
entre Santa Justa y la Encarnación

∑ El ‘tranvía ligero’ iría 
de la estación hasta el 
Centro, pero también 
hasta Sevilla Este

Parada del tranvía sevillano en la Plaza Nueva  // J.M. SERRANO

El alcalde anuncia una 
ronda de contactos con los 
ministerios que poseen 
competencias sobre los 
fondos Next Generation 
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R. S.

El alcalde de Sevilla, Juan Espa-
das, estudia el desarrollo de un
tranvibús (un tranvía ligero más
estrecho que el Metrocentro y
equivalente a un bus eléctrico de
alta capacidad) que iría desde
Santa Justa al centro para acele-
rar la mejora de la movilidad pú-
blica en esta zona de la ciudad. El
regidor advierte de que este siste-
ma podría implantarse de un mo-
do más rápido que el que requiere
la ampliación del Metrocentro y
aceleraría la peatonalización del
eje entre la Gavidia y las Setas.

Ese tranvibús contaría con dos
líneas: una desde Santa Justa y
en dirección al centro y otra ha-
cia Sevilla Este para una activa-
ción más inmediata. Espadas, en
una entrevista a Europa Press, re-
cuerda que dos de los proyectos
que van ligados a los fondos eu-
ropeos para la recuperación, los
Next Generation, son el Bus de
Tránsito Rápido (BTR) a Sevilla
Este, que conectaría esta zona
con Torreblanca con el intercam-
biador de Santa Justa, así como
la prolongación del Metrocentro
desde Nervión a Santa Justa y su
posterior acceso al centro.

El alcalde detalla que estos
tranvibus pueden ir por vía o por
plataforma reservada, algo que
en el centro de la capital permiti-
ría el proyecto de peatonaliza-

ción desde la Gavidia hasta las
Setas y la salida del parque de
vehículos de Tussam de Ponce de
León y de la Plaza del Duque.

También subraya que la trami-
tación administrativa de las nue-
vas fases de ampliación del Me-
trocentro irán en paralelo al de-
sarrollo del tramo de San Bernar-
do a Nervión. “Cuando comien-
cen las obras de Emasesa, en si-
multáneo del corredor verde y el
tranvía, estaremos encargando y
tramitando proyectos a la bús-
queda de la financiación necesa-
ria”, añade. A este respecto, men-

ciona “varias opciones”, como
fondos europeos o a través del
Instituto para la Diversificación y
el Ahorro de Energía (IDAE), de-
pendiente del Ministerio para la
Transición Ecológica. “Nos pre-
sentaremos a las convocatorias
que vayan saliendo porque con
alguna seguro que conseguire-
mos financiación”, apostilla.

El regidor incide en que las
peatonalizaciones se plantearán
una vez que se tenga “garantiza-
do el acceso por transporte públi-
co”. “No vamos a dejar aislado al
centro ni vamos a avanzar en

peatonalizar sin garantías de ac-
ceso a través del transporte urba-
no”, agrega

Para todos estos proyectos, Es-
padas prevé afrontar reuniones
con los nuevos ministros de Pe-
dro Sánchez a partir del verano,
así como con aquellos que man-
tienen competencias implicadas
en el desarrollo de convocatorias
de proyectos Next Generation.
De esta forma, a la ministra de
Transportes, Movilidad y Agenda
Urbana, Raquel Sánchez, ya le
trasladó las prioridades en su re-
ciente visita a Sevilla.

Espadas estudia un tranvibús para
unir Santa Justa con el centro
●Se trata de un

tranvía estrecho

que funciona como

un bus eléctrico

de alta capacidad

D. S.

El tranvibús facilitaría la peatonalización del eje comprendido entre la Gavidia y las Setas.
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Fernando Pérez Ávila

Los policías locales de Sevilla
están desbordados por el des-
control de la pandemia, en es-
pecial durante las noches de los
fines de semana, cuando los in-
cumplimientos por parte de las
personas que salen y de los es-
tablecimientos dedicados al
ocio nocturno son frecuentes.
El pasado fin de semana, los
agentes de la Policía Local tu-
vieron que desalojar a más de
un millar de personas de distin-
tos bares de copa y de una bote-
llona que se estaba celebrando
en las inmediaciones del mer-
cado de la Candelaria. La sema-
na anterior, fueron casi 800 las
personas a las que hubo que re-
tirar de zonas en las que esta-
ban incumpliendo de manera
flagrante las medidas de dis-
tancia y mascarilla estableci-
das para frenar el avance del
coronavirus. Esta situación pa-
rece ir a más conforme avanza
el verano, hasta el punto de que
la Policía Local ha tenido que
sacar más coches a la calle para
poder hacer frente a este des-
control con unas mínimas ga-
rantías.

Así lo expuso ayer el presi-

dente del Sindicato Profesional
de Policías Municipales de Es-
paña (Sppme) en Sevilla, Luis
Val Morales, quien indicó que
la Policía Local ha tenido que
reforzar el servicio de noche
con diez patrulleros. “Estamos
desbordados ante la gran can-
tidad de incumplimientos de la
normativa contra el Covid-19
que se producen a diario en la
ciudad”, señaló el representan-

te sindical en una entrevista
con Europa Press.

Val añadió que la Policía Lo-
cal tiene que dedicar “todos los
esfuerzos” al control de masas
y de distancias sociales en los
establecimientos, lo que supo-
ne “un peligro” porque se que-
dan “desprotegidos” otros pun-
tos de la ciudad. Por ello, la Po-
licía municipal se ha visto obli-
gada a reforzar el servicio con
diez patrulleros “que tienen

que abandonar su jornada de
descanso”. Según apuntan des-
de el sindicato, cada fin de se-
mana se tienen que amonestar
en torno a 1.000 y 2.000 perso-
nas por incumplimiento de las
normativa anticovid.

“Todos los fines de semana
tenemos que cerrar bares en la

capital por no respetar la nor-
mativa, ya sea por la cantidad
de aforo o por la distancia entre
clientes”, apuntó el represen-
tante del sindicato mayoritario
en la plantilla de la capital an-
daluza. La madrugada del sá-
bado, por ejemplo, hubo que
precintar una terraza del Paseo
de las Delicias, de la que desa-
lojaron a 349 personas. En otra
de la calle José de Gálvez, en la
isla de la Cartuja, los policías
tuvieron que sacar a otros 203
clientes. Este tipo de interven-
ciones son continuas cada fin
de semana.

El repunte de la botellona,
que se ha consolidado en pun-
tos de la ciudad como el Merca-
do de la Candelaria, el entorno
del río Guadalquivir o las inme-
diaciones del mercado de la ca-
lle Feria, obliga también a man-
tener dispositivos preventivos
en estas zonas, para evitar que
los jóvenes se concentren a be-
ber alcohol. Incluso algunos
parques, como los jardines de
Murillo, están cerrando dos ho-
ras antes de lo previsto como
medida preventiva contra la
botellona.

El sindicalista aseguró que
no ve “clara” ninguna solución.
“Ahora mismo la situación es
muy complicada, no sabemos
ni cuánto va a durar la pande-
mia, por lo que lo más impor-
tante es la concienciación de la
sociedad”, aseguró Val. El diri-
gente del Sppme criticó tam-
bién que que “ni la Junta ni el
Ayuntamiento informan” sobre
los cambios en la normativa.
“Nos enteramos de los cambios
por la prensa, redes sociales y
los boletines oficiales porque
aquí todo es política y solo pri-
ma el decir que bien lo hace-
mos”, denunció.

JUAN CARLOS MUÑOZ

Despliegue policial durante una noche de la pasada primavera.

La Policía Local se ha
tenido que reforzar con
diez patrulleros durante
el turno de noche

Policías nacionales pidenmás
dinero para horas extraordinarias

El sindicato Justicia Policial
(Jupol) exigió ayer un “incre-
mento presupuestario” de las
horas extraordinarias para “po-
der aumentar” el servicio de
patrullas de la Policía Nacional
en verano debido a “la gran
cantidad de incidencias” de in-
cumplimiento de la normativa
Covid-19 que se están produ-
ciendo en Andalucía. Así lo ex-
plicó a Europa Press el porta-
voz nacional y secretario de co-
municación provincial de Mála-

ga de Jupol, Miguel Millán,
quien aseguró que “hay un
enorme número de botellonas y
masas descontroladas”. “He-
mos pedido por escrito el incre-
mento de presupuesto de las
horas extra, ya que ahora mis-
mo estamos dando el servicio
como podemos, incluso con
compañeros de prácticas que
vienen de apoyo”, señaló Millán.
El portavoz apuntó que el au-
mento de presupuesto “vendría
muy bien” a nivel regional.

Dos botellonas acaban a
pedradas contra los agentes

La Policía Local de Herrera y la
Guardia Civil disolvieron el pasa-
do sábado dosmacrobotellonas
en la periferia de la localidad,
donde los agentes fueron recibi-
dos por los jóvenes participantes
con pedradas y lanzamientos de
objetos. La Policía informó de
que las dos reuniones de jóvenes
tenían lugar en coincidencia con
el que habría sido el día grande
de las fiestas de la localidad. Los
policías fueron recibidos a pedra-
das y lanzamientos de otro obje-
tos, por lo que fue necesaria la
intervención de la Guardia Civil.

En otromomento de la noche, la
misma patrulla acudió a un local
de ocio donde había una gran
concentración de personas y los
agentes sufrieron el lanzamiento
de bebidas alcohólicas al interior
del patrullero. La Policía aseguró
que se puede entender “el grado
de exasperación que se pueda
tener para salir y relacionarnos
con nuestros familiares o amigos
dada la gran cantidad de tiempo
que llevamos acumulado con es-
ta ingrata situación, pero nunca
sin perder los valores de civismo
y cordura”.

“Todos los fines de

semana tenemos que
cerrar bares por no

respetar la normativa”

Luis Val
Presidente del Sppme

El descontrol durante las noches
desborda a los policías locales
● Los agentes denuncian los continuos
incumplimientos de las medidas anticovid,
sobre todo durante los fines de semana
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ABC SEVILLA  

El Sevilla anunció ayer en un co-

municado que espera explicar muy 

pronto cuál será el protocolo para 

la entrada de los abonados al Sán-

chez-Pizjuán, a la espera de que la 

Junta de Andalucía se pronuncie. 

«La delegación provincial de la con-

sejería de Salud de la Junta de An-

dalucía no se pronunciará, en prin-

cipio, hasta mañana sobre el aforo 

que permitirá en el estadio Ramón 

Sánchez Pizjuán el próximo domin-
go en el partido en el que el Sevilla 

FC abre la Liga frente al Rayo Va-

llecano (22.15 horas)». 

El club destacó que tiene varios 

escenarios planteados: «El Sevilla 

FC tiene estudiados y planteados 

varios escenarios posibles en fun-

ción de la decisión final de la Jun-

ta tanto en el aforo como en otras 

medidas complementarias que de-

ban cumplir los abonados que pue-

dan acceder al estadio de Nervión. 

En el momento que tenga la infor-

mación al respecto, informará a sus 

socios de cómo se organizará tan-

to el reparto de localidades que es-

tén disponibles, así como la asis-

tencia al encuentro». El Sevilla man-

dó un mensaje de tranquilidad: «El 

seguimiento de los protocolos que 

se establezcan será nuestra máxi-

ma prioridad, con la seguridad y 

salud de nuestros aficionados y em-

pleados como primera premisa».

El mensaje del 
Sevilla a la Junta 
antes de explicar 
cómo se entrará al 
Sánchez-Pizjuán

PARTIDO ANTE EL RAYO
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E. Florido SEVILLA

Otro día de espera para conocer
cuál será el aforo permitido por
la Junta de Andalucía para el de-
but liguero entre el Sevilla y el
Rayo Vallecano. Con la masa de
abonados sevillistas expectante
sobre cuántos podrán asistir al
partido, e inquietos sobre cómo
será el reparto, el club ha apre-
miado a la administración auto-
nómica, que ha emplazado a es-
te miércoles para dar su dicta-
men.

Entretanto, el Sevilla ya tiene
preparado todo el sistema de re-
parto de localidades para el es-
treno liguero. Será por sorteo,
con algunos condicionantes re-
feridos a la repetición de los sor-
teos venideros para otros parti-
dos de Liga, dado que el club
quiere ser lo más justo posible

con todos los abonados que ha-
yan renovado su carné antes del
jueves a las 20:00, que es el mo-
mento en el que expira el plazo,
ampliado por el cúmulo de inci-
dencias por resolver.

Será preciso, como ya explicó
también este diario, la inscrip-
ción previa para cada partido y
al que no le toque se le devolve-
rá al final de la temporada el im-
porte proporcional del encuen-
tro en cuestión. Esta fórmula se
repetirá durante toda la tempo-
rada mientras haya aforo res-

tringido, que en teoría se irá am-
pliando. Carolina Darias, minis-
tra de Política Territorial, ya ad-
virtió que en septiembre se revi-
saría el máximo del 40% del afo-
ro que fijó el Gobierno central el
miércoles pasado.

Una vez inscritos todos los in-
teresados en ir al Sevilla-Rayo,
el abonado al que le toque reci-
birá una entrada a su correo
electrónico que habrá de impri-
mir en papel o PDF para llevar
este documento en el móvil. Es-
te modus operandi será para el
partido entre el Sevilla y el Ra-
yo. Más adelante, cuando todos
los abonados ya tengan su carné
virtual o físico, ese proceso de la
entrada se podrá eludir al poder
vincularse ya directamente a los
carnés físicos o virtuales la loca-
lidad, de forma digital a través
del QR que tendrán ambos.

F. RUSO

Panorámica interior del Ramón Sánchez-Pizjuán, antes de un partido sin público.

Preparado el sorteo
en espera de la Junta
● El Sevilla repartirá por correo electrónico las entradas, previa

inscripción al partido del domingo, a los socios a los que les toque

El club ha preparado el
dispositivo de reparto y
apremió ayer a la Junta,
que lo emplazó a hoy
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Amanda González de Aledo

El alcalde de Gines, Romualdo
Garrido (PSOE), y cinco conceja-
les han pedido el archivo de la
causa judicial abierta por las sub-
venciones recibidas para el even-
to de La Pará. En su escrito, afir-
man que siempre actuaron según
las instrucciones de los técnicos,
pero sobre todo arremeten con-
tra la Guardia Civil, sus “inco-
rrecciones, omisiones y elucu-
braciones”, su “poco conocimien-
to” de la materia y sus “constan-
tes errores” al trasladar al atesta-
do lo declarado por los acusados
y testigos.

El abogado César López Moli-
na ha recurrido en nombre de
Garrido y otros cinco conceja-
les, tanto del PSOE como de IU,
y después de que lo hayan he-
cho otros investigados como el
presidente de la Diputación
provincial, Fernando Rodríguez
Villalobos.

Afirma que, después de una
larga instrucción de más de cua-
tro años, “a día de hoy ni siquiera

hay un juicio racional en el que
pueda sustentarse que las posi-
bles irregularidades (si las ha ha-
bido) sean de carácter penal”,
pues los acusados “siempre cre-
yeron que estaban actuando en
base a Derecho, ya que no hicie-
ron otra cosa que seguir los pro-
cedimientos establecidos por los
técnicos bajo su control y aquies-
cencia”.

Todo ello unido a que ninguno
“se ha quedado con un solo duro
y todo el dinero se ha empleado
simple y llanamente en la dina-
mización económica y cultural
de Gines”, según el recurso al que
tuvo acceso este periódico.

La parte más dura del recurso
se refiere a los atestados de la
Guardia Civil, “plagados de inco-
rrecciones, omisiones y elucu-
braciones, todas ellas ajenas a la
importancia y seriedad que se es-
pera”. A ello se une “la total au-
sencia de conocimiento y forma-
ción que en relación al Derecho
Administrativo muestran los
agentes que han realizado el in-
forme”.

Esos errores se producen sobre
todo en la cantidad presuntamen-
te malversada, más de 800.000
euros según la Guardia Civil. El
abogado afirma que los agentes
calcularon ese importe “en base a
las cifras del año de mayor pleni-
tud” del evento y lo multiplicaron
por los años en que se había cele-
brado.

Lo “infladísimo” de las cifras
–añade el recurso– obligó al juez
de Instrucción 6 a solicitar la ayu-
da de los interventores de la Jun-
ta de Andalucía, “auténticos téc-
nicos en la materia”, que reduje-
ron las cantidades “en la nada
desdeñable cifra de 676.052 eu-
ros, dejando el posible perjuicio
en 123.948 euros”.

La “simple comparación de las
cifras” denota “el poco conoci-
miento de la Policía Judicial comi-
sionada en la materia encomen-
dada“, mantiene López Molina.

También critica los “constan-
tes errores al trasladar a los ates-
tados el contenido de lo declara-
do por investigados y testigos”.
Se refiere especialmente a una

interventora a quien pregunta-
ron quiénes eran los responsa-
bles de esas actuaciones y res-
pondió que “los técnicos del
Ayuntamiento” pero la Guardia
Civil en su atestado consignó
que la interventora había mani-
festado que para ella los culpa-

bles eran “los técnicos y los polí-
ticos“. Ello obligó a que la inter-
ventora acudiera a la causa para
aclarar este y otros aspectos,
cuando manifestó que “ella a esa
pregunta respondió lo que cons-
ta en su declaración y no en el
atestado”.

El alcalde pide el archivo de
la causa de ‘La Pará’ y critica
las “elucubraciones” policiales

◗ GINES

D. S.

El alcalde de Gines y el presidente de la Diputación.

●Garrido asegura que siempre actuó por indicaciones
de los técnicos y convencido de hacerlo legalmente
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MARTÍN LAÍNEZ CARMONA 

E
l municipio sevillano de Car-
mona puede presumir de ser 
uno de los más ricos en lo que 
a monumentos arqueológi-

cos visitables de la época romana se 
refiere. El Alcázar de la Puerta de Se-
villa, la Necrópolis, el Alcázar del Rey 
don Pedro... son sólo algunos de los 
más destacados, pero bajo su suelo 
aparecen de vez en cuando restos de 
esa época de gran valor, como el mau-
soleo de más de dos mil años que apa-
reció durante unas obras en una vi-
vienda.  De hecho, todo este bagaje cul-
tural le ha servido a las autoridades 
locales para solicitar la declaración de 
Carmona como Patrimonio Mundial. 
Por ello, no es cuestión baladí que los 
responsables municipales apuesten 
por la recuperación de todo aquello 
que pueda seguir aportando gran va-
lor turístico a la ciudad. 

Tras haber solicitado a la Junta de 
Andalucía el pasado mes de febrero la 
cesión gratuita del antiguo silo agrí-
cola de la localidad con el objetivo de 
su recuperación y puesta en valor con 
nuevos usos públicos, ahora ha sido 
su alcalde, el popular Juan Ávila el que 
ha anunciado un nuevo proyecto que 
tiene a la Torre del Picacho como prin-
cipal atractivo. 

Se trata de revalorizar unos terre-
nos que pertenecen a varios dueños y 
desde los que se tienen unas vistas es-
pectaculares de toda la comarca y don-
de se asienta la torre de telecomuni-
caciones que fue construida a media-

dos del siglo XIX, que ocupa unos 200 
metros de parcela y es propiedad de 
Telefónica y que en el año 1990 la res-
tauró al tiempo que instaló una ante-
na fundamental para las telecomuni-
caciones móviles. El proyecto munici-
pal para mejorar turísticamente este 

entorno no pretende expropiar la par-
cela donde se asienta la Torre del Pi-
cacho en sí, sino los terrenos aledaños 
sobre los que se quiere construir un 
gran parque con mirador y una zona 
de aparcamiento que amplíe a la que 
existe. 

El alcalde de Carmona explica a ABC 
que «ya hemos llegado a un acuerdo 
con los propietarios de la parcela más 
grande, de más de once mil metros 
cuadrados, y sobre los que hemos ini-
ciado el expediente de expropiación 
para hacer un gran parque con un mi-
rador para aprovechar las vistas y am-
pliar la zona de aparcamiento que está 
cercana al Parador».   También existe 
una tercera parcela algo menor —ade-
más de esta expropiada y la de Telefó-
nica donde está el torreón y la antena 
de telefonía móvil— con la que se pre-
tende alcanzar también un acuerdo 
en un futuro con sus dueños. 

Juan Ávila destaca que el capital ne-
cesario para llevar a cabo este proyec-
to, una vez cerrado el expediente de ex-
propiación sobre la parcela de once mil 
metros, se realizará con los recursos 
económicos propios del Consistorios 
provenientes del superávit del mismo. 

Asimismo, las intenciones del regi-
dor pasan por firmar un acuerdo con 
la compañía Telefónica «para que la 
Torre del Picacho quede mimetizada 
con el entorno» y detalla que se pre-
tende realizar un concurso de ideas a 
medio plazo, «siempre con el visto bue-
no de la compañía para evitar el im-
pacto visual de la Torre en este nuevo 
escenario». 

La red Mathé 
La Torre del Picacho formaba parte de 
la red telegráfica de la época que tuvo 
al coronel del Estado Mayor José Ma-
ría Mathé Aragua como el principal 
impulsor de la misma, si bien solo es-
tuvo operativa unos 13 años (1844-1857), 
tras la irrupción en Europa de la tele-
grafía eléctrica.  

Esta torre de comunicación, de tres 
plantas de altura, estaba construida a 
modo de fortaleza, para garantizar su 
propia seguridad y que no se interrum-
pieran las comunicaciones en casos 
de conflictos, para lo cual había cua-
tro personas que se encargaban de su 
custodia.

El Ayuntamiento expropiará terrenos para revalorizar el 
entorno de este torreón del siglo XIX con la construcción de un 
nuevo parque con  vistas espectaculares a toda la comarca

La Torre del Picacho: el 

nuevo mirador de Carmona

La Torre del Picacho en el montículo que le da nombre en Carmona  // ABC

La parcela expropiada 
cuenta con once mil metros 
cuadrados en los que se 
ampliarán además las 
plazas actuales de parking
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Agencias

Portavoces de todos los partidos
con representación parlamenta-
ria, excepto Vox, reivindicaron
ayer, coincidiendo con el 85 ani-
versario del fusilamiento de Blas
Infante, el legado del llamado Pa-
dre de la Patria Andaluza. Como
es tradicional, el acto, organiza-
do por la Fundación Blas Infante,
se celebró en el kilómetro cuatro
de la antigua carretera de Carmo-
na, a las afueras de Sevilla, donde
fue asesinado el político de Casa-
res por las tropas franquistas.

La interpretación de La verde y

blanca de Carlos Cano abrió el ac-
to, en el que intervino el vicepre-
sidente de la fundación, Javier
Delmás Infante, quien resaltóque
el acto celebrado ayer es “una
convocatoria de vida, no de
muerte; un acto libre, abierto y
plural en homenaje a Infante”.

Manuel Hijano del Río, patro-
no de la fundación, subrayó que
Blas Infante defendía una educa-
ción pública y de calidad, y ha
apostillado: “Hoy el fascismo se
pone nervioso porque la televi-
sión pública y la Fundación Blas
Infante van a enseñar la historia
andaluza con rigor y seriedad”.

Ante el monumento a Blas In-
fante, levantado en el mismo lu-
gar donde gritó “Viva Andalucía
libre”, sus últimas palabras antes
de ser asesinado, representantes
de los partidos políticos y de dis-
tintas organizaciones participa-
ron en una ofrenda floral.

En su cuenta de Twitter, Vox
Andalucía escribió: “PP y Cs par-
ticipan junto a socialistas y co-

munistas en la fiesta del naciona-
lismo andaluz para ensalzar la fi-
gura del muladí Blas Infante. Só-
lo Vox planta cara al nacionalis-
mo autonómico que busca rom-
per la unidad de España”.

En declaraciones a los perio-
distas, el diputado socialista, An-
tonio Ramírez Arellano, destacó
que la figura Infante concitó has-
ta la llegada de Vox “el consenso
parlamentario” y lamentó que el
Gobierno andaluz tenga que “de-
pender de esa fuerza política he-
redera del franquismo para sos-
tenerse en el gobierno”.

Frente a ello, la secretaria ge-
neral del PP-A, Dolores López,
aseguró que el Gobierno andaluz
presidido por Juanma Moreno
está “construyendo”, junto a “to-
dos los andaluces”, la Andalucía
por la que “tanto trabajó, luchó y
que anhelaba Infante”. Tras sub-
rayar que Infante apelaba a la
unidad, criticó la actitud del
PSOE-A, al que ha acusado de no
defender a Andalucía.

Todos los partidos ensalzan el
legado de Infante a excepción de Vox
● PSOE y PP se

enzarzan por las

críticas de los

socialistas al apoyo

del Gobierno en Vox

EDUARDO BRIONES / EP

Un momento de la ofrenda floral en el monumento erigido donde murió Blas Infante, ayer, en la salida de Sevilla hacia Carmona.

Un año después
de la última foto
de Adelante

La conmemoración del asesina-
to de Blas Infante en 2020 fue
el último acto que compartieron
los dirigentes del Adelante An-
dalucía original antes de la rup-
tura. Al día siguiente se hizo pú-
blico que los afines a Teresa Ro-
dríguez se quedaron con las
cuentas en redes sociales de la
coaliciónmientras acusaban IU
yPodemos de sacar dinero de
cuentas comunes. Ayer el jefe
de IU Andalucía, Toni Valero,
reivindicó la figura de Infante,
mientras que por parte de Ade-
lante –refundado y formado por
andalucistas y los Anticapitalis-
tas de Rodríguez– acudió la se-
nadora Pilar González. También
acudieron la jefa de Podemos
Andalucía, Martina Velarde, y la
deMás País, Esperanza Gómez.
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ROMUALDO MAESTRE 

SEVILLA 

L
as escuelas infantiles para ni-

ños de cero a tres años llevan 

acumulando atrasos en los co-

bros provenientes de la Junta 

de Andalucía. Hasta ahora era la Agen-

cia Pública Andaluza de Educación, 

dependiente de la Consejería de Edu-

cación, la que hacía regularmente los 

pagos. Pero esta se ha incorporado en 

el sistema GIRO (Gestión Integrada de 

Recursos Organizativos), lo que ha su-

puesto una transformación en los me-

canismos contables de la agencia, pa-

sando de un modelo de contabilidad 

financiera a la actual contabilidad pre-

supuestaria. Esta circunstancia «ha 

ralentizado determinados procesos 

de facturación y la atención de liqui-

daciones y subvenciones relacionadas 

con el ámbito de la educación infan-

til», como reconocen desde la propia 

consejería. 

El sector de las escuelas infantiles, 

antiguas guarderías, no entiende «cómo 

el curso más difícil de la historia en el 

sector en Andalucía se clausura con 

tanta incertidumbre, y tantas cuantías 
por transferir: las bonificaciones tras 

recursos de reposición, las plazas de 

niños en riesgo de exclusión y las sub-

venciones a los centros por cierres Co-

vid». Maribel Uncala, presidenta de la 

Asociación de Escuelas Infantiles Uni-

das (Aeiou) relata para este periódico 

que aunque ellos no manejan cifras 

globales de impagos, la situación es 

muy preocupante: «Hay centros a los 

que les deben 9.000 euros, eso supone 

no saber qué hacer en pleno mes de 

agosto con tu plantilla, si puedes man-

tenerla o no». Uncala pone de relieve 

que esos retrasos llevan hasta siete me-

ses de retraso en algunas partidas. «Mu-

chas veces a las familias se les echa 

para atrás bonificaciones por falta de 

datos, recurren, que eso ya tarda va-

rios meses en que te contesten, y cuan-

do lo ganan y les dan la razón, súma-

les otros dos o tres meses para que pa-

guen», apunta. «Ese dinero lo hemos 

adelantado nosotros desde las escue-

las infantiles porque las familias no 

pueden», se queja Uncala, «por no ha-

blar del dinero para los niños que pro-

vienen de entornos difíciles». La pre-

sidenta en Andalucía de Aeiou se re-

fiere a pequeños que llegan a las 

guarderías procedentes de familias de-

sestructuradas donde a lo mejor los 

padres no cuentan con papeles porque 

proceden de la inmigración ilegal o no 

tienen ni un DNI. «En todo ese tiempo 

que hemos estado sin cobrar a esos ni-

ños ha habido que darles de comer, no 

podíamos mirar para otro lado», se la-

menta esta empresaria. «El problema 

además es que cuando llamamos a Edu-

cación reclamando el dinero que se nos 

debe, nos dicen que ellos ya lo han gi-

rado, que nos pongamos en contacto 

con Hacienda;  y allí no hay ni un in-

terlocutor válido que nos oriente cuan-

do podremos cobrar, que nos den al 

menos un compromiso de pago, noso-

tros lo que queremos es trabajar bien 

y tranquilos, no pendientes de un di-
nero que compromete nuestra viabili-

dad», concluye. 

Menos dinero por plaza 
«El sector no entiende —continúa Un-

cala— cómo el esfuerzo enorme que 

han realizado los centros por aplicar 

los protocolos para luchar contra el 

Covid, dedicando recursos materiales 

humanos y económicos; siendo barre-

ra de contención para la pandemia, y 

ayudando a las familias con un núme-

ro mínimo de cierres, haya tenido tan 

poca respuesta equivalente, ni impli-

cación por parte de la Administración». 

Asimismo denuncian que «es incom-

prensible que algunos cierres que ha 

habido por Covid estén sin cobrar y a 

los centros le hayan descontado los 

importes. Una subvención menor al 

precio de la plaza y estancadas por la 

Administración desde el mes de ene-

ro en algunos casos». «Entendemos 

que la entrada en escena —en lo que 

respecta a los pagos— de la Conseje-

ría de Hacienda, así como los cambios 

en los sistemas informáticos, y en las 

formas de interlocución con los cen-

tros haya cambiado; pero el retraso en 

algunas partidas es enorme. Es evi-

dente que la agencia pública necesita 

ser reforzada de personal  para poder 

atender todo, pero los centros no pue-

den sufrir las consecuencias y las ex-

plicaciones dejan de ser suficientes. 

Esto no hace más que agravar la situa-

ción económica de los centros, arras-

trando la supervivencia desde marzo 

de 2020; al tiempo que deja una nue-

va sensación de abandono del sector, 

al no tener una respuesta acorde a la 

que las profesionales han dado en este 

curso tan complejo», apunta la  presi-

denta de Escuelas Infantiles Unidas. 

Desde la Consejería de Educación 

Los retrasos en  
los pagos ponen 
en jaque a las 
guarderías

∑ Un cambio en el sistema de abono de 
la Junta deja a las escuelas infantiles 
con atrasos de varios meses 

∑ Desde Educación reconocen estas 
«incidencias», que «se resolverán a la 
mayor brevedad posible» 

El 95 por ciento de los trabajadores en las guarderías de este primer ciclo de educación  

Desde Escuelas Infantiles 
Unidas denuncian que no 
tienen un interlocutor en 
Hacienda que les dé certezas 
de cuándo cobrarán
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responden a los titulares de las es-
cuelas infantiles. «En principio to-
das estas escuelas que no habían 
cobrado junio han cobrado ya. Pue-
de ser que queden algunas, pero son 
casos puntuales, que serán atendi-
dos en los próximos días», manifes-
tó a ABC  el director general de la 
Agencia Pública Andaluza de Edu-
cación, Manuel Cortés. «Desde la 
Agencia seguimos trabajando para 
resolver este tipo de incidencias a 
la mayor brevedad posible, así como 
tratando de normalizar y estabili-
zar los procesos de pago a todos 
nuestros proveedores», subrayó el 
director general. 

    infantil son mujeres   // MANUEL GÓMEZ
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ANTONIO RAMÍREZ / JORGE AGUILAR 
MADRID 

L
a disputa de Aena con los co-
merciantes de los aeropuertos 
suma un nuevo capítulo. La 
gestora de las infraestructuras 

aeroportuarias españolas ha remitido 
una carta a los operadores de las tien-
das que aún no han levantado la per-
siana avisándoles de que, si persisten 
en su negativa, podrían ser penaliza-
dos con tres días de alquiler por cada 
uno que permanezcan cerrados. Es de-
cir, triplicaría el precio del arrenda-
miento.  

 En la misiva, a la que ha tenido ac-
ceso este periódico, la compañía que 
dirige Maurici Lucena, se acoge a una 
cláusula establecida en los contratos 
con los inquilinos, que decreta que los 
locales «deberán en todo caso estar 
abiertos de forma permanente duran-
te todos los días en que el aeropuerto 
permanezca abierto, iluminado y con 
sus instalaciones y equipos en mar-
cha, con el horario de apertura, fun-
cionamiento y cierre al público seña-
lado por Aena». Una regla esencial para 
la parte arrendadora que de no cum-
plirse «someterá al pago de una pena-
lidad diaria de tres veces la renta dia-
ria». Es decir, que los arrendatarios de 
comercios y establecimientos de res-
tauración deberán pagar una renta 
tres veces superior, «sin perjuicio del 
derecho que asiste a Aena de resolver 
el contrato y reclamar la correspon-
diente compensación».  

Además, la empresa con participa-
ción mayoritaria del Gobierno abun-
da en que el pago de esta penalidad 
«en ningún caso exonerará al adjudi-
catario de su obligación con respecto 
al horario de apertura del local». Por 
lo que los comerciantes no podrían 
preferir pagar la multa y permanecer 
cerrados. 

El germen de esta respuesta del ges-
tor semipúblico se encuentra en la de-
cisión de grandes y pequeños opera-
dores de no abrir sus puertas en algu-
nos aeropuertos a petición de Aena, 
que estimaba estas aperturas como 
fundamentales para la reactivación de 
sus aeródromos de cara al inicio de la 
temporada estival. Según ha podido 
saber ABC de fuentes sindicales, esta 
petición por parte del gestor aeropor-
tuario se intensificó a finales de junio, 
justo en el comienzo del verano.  

En este sentido, las negativas de los 
comerciantes, explican fuentes del sec-

tor, han llegado sobre todo provenien-
tes desde las empresas hosteleras, que 
consideran que el tráfico aéreo actual 
en algunos aeropuertos no es favora-
ble a una reapertura que además con-
llevaría sacar a sus empleados en con-
dición de ERTE. Entre los implicados 
más reconocidos está la británica SSP,  
que opera franquicias reconocidas 
como Burger King y Starbucks. ABC  
ha intentado ponerse en contacto con 
algunas de las empresas afectadas, 
pero sin suerte. 

Fuentes de Aena insisten a ABC en 
que exigen la apertura de estos nego-
cios por la recuperación del tráfico. 
Sin embargo, los comerciantes seña-
lan que la recuperación del tráfico aé-
reo no es al 100%. Además, fuentes sin-
dicales explican que algunas zonas de 
los aeropuertos siguen fuera de ser-
vicio por culpa de la pandemia, por lo 
que no les parece congruente que se 
pida a los comerciantes abrir cuan-

do no habría la suficiente demanda.  
Los últimos datos de tráfico aéreo, de 
junio, manifiestan que aunque en com-
paración con el año pasado creció un 
779%, hasta los 9,2 millones, todavía 
está dos tercios por debajo de los ni-
veles de 2019. Esto se debe a que el tu-
rismo internacional, de mayor peso, y 
el que más consumía en las tiendas, 
todavía está lejos de recuperar los ni-
veles anteriores a la pandemia por la 
incertidumbre internacional.  

Guerra por el alquiler 
En paralelo, Aena continúa la guerra 
con sus inquilinos por el pago de las 
rentas mínimas garantizadas anuales 
(RMGA) de los locales, el importe de 
alquiler mínimo al año que pagan los 
operadores comerciales (también pa-
gan variables en función de su factu-
ración). Así, comerciantes y hostele-
ros mantienen litigios en los juzgados 

con la empresa semipública, a la que 
piden que se les exima del pago de los 
alquileres durante los peores meses 
de la pandemia, ante una caída del trá-
fico aéreo sin precedentes que cerró 
el año 2020 con un 72% menos de vue-
los respecto a 2019 y que continuó con 
números similares hasta el final del 
estado de alarma en mayo.  

Un extremo que Aena continúa re-
chazando, ya que sigue sin modificar 
la oferta efectuada a los inquilinos que 
pasa por anular la totalidad del pago 
de las rentas mínimas garantizadas del 
primer estado de alarma (marzo-junio 
de 2020) y de la mitad del alquiler des-
de esa fecha hasta el próximo mes de 
septiembre. Según plasma la empresa 
en sus cuentas del último trimestre, 
las RMGA acumuladas desde el 1 de 
enero de 2020 hasta el 30 de junio de 
2021 ascienden a 875 millones de eu-
ros. Por el momento, Aena ha conse-
guido que un total de 94 comerciantes 
firmen su oferta (el 67% de los inquili-

nos), aunque esto les supone poco 
más del 13% de las rentas totales. 

 Son sobre todo los grandes ope-
radores –Dufry, SSP y Áreas– los que 
rechazan la propuesta de la cotiza-
da, con cautelares de varios juzga-
dos a su favor, que evitan que Aena 
ejecute los avales de los alquileres. 
De hecho, el pasado mes de junio, el 
Juzgado de Primera Instancia núme-
ro 39 de Madrid volvió a ratificar las 
medidas cautelares aprobadas en mar-
zo a favor de Dufry –la propietaria de 
los Duty Free–, entre las que se incluía 
el cobro de estos avales.

Tiendas cerradas en el aeropuerto de Barajas  // GUILLERMO NAVARRO

«MIENTRAS PERMANEZCA 

ABIERTO E ILUMINADO» 

En la carta a la que ha tenido acceso 

ABC, Aena exige a uno de los 

comercios cumplir con el horario 

acordado entre ambos, mientras el 

aeropuerto esté «en marcha» .  // ABC

Aena amenaza por carta con triplicar  
el alquiler a los comercios que no abran

∑ El gestor aeroportuario se apoya en 
una cláusula para exigir la apertura de 
los negocios, a pesar de que el tráfico 
aéreo siga un 66% por debajo de 2019
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R. MAESTRE 

SEVILLA 

El Gobierno de Pedro Sánchez ha lo-
grado poner a toda la patronal de las 
escuelas infantiles de España en su 
contra. En los planes de recuperación 
por la pandemia del Covid financia-
dos con fondos europeos, ha contem-
plado una partida de 670.990.000 eu-
ros para crear 65.382 nuevas plazas de 
titularidad pública para educación de 
niños de cero a tres años. Aquí irían 
incluidas las tres administraciones:  
local, autonómica y estatal. 

La presidenta de la Asociación An-
daluza de Escuelas Infantiles Unidas, 
Maribel Uncala, señala que «eso es un 
disparate, si la natalidad ha descendi-
do de forma alarmante y el 40 por cien-
to de la oferta actual de las plazas de 
educación infantil en Andalucía no se 
cubre, ¿para qué quiere crear nuevos 
centros?», se pregunta. «Pues sencilla-
mente para llevar a cabo su programa 
de sesgo político-ideológico y contro-
lar la educación desde la primera eta-
pa en colegios públicos», así de clara y 
contundente se muestra Uncala. Ella 
misma afirma que lo que no se da cuen-
ta el Gobierno socialista es que con esta 
medida está poniendo en peligro el tra-
bajo en Andalucía de once mil muje-
res que trabajan en las guarderías por-
que el 95 por ciento de la educación in-
fantil está en manos de féminas.  

«El dinero debía ir directamente a 
las familias para que puedan llevar a 
sus hijos a educación infantil porque 
están comprobados los beneficios de 
ésta cuando se incorporan al colegio», 
añade Uncala. «Con un descenso de la 
natalidad, zonas saturadas de plazas, 
y familias que no pueden escolarizar 
por falta de ayudas, no tiene sentido 
crear más centros. Tampoco hay una 
línea uniforme en la indivisibilidad del 
ciclo, al ver que algunas comunidades 
autónomas ya están llevando niños de 
dos años a colegios; mientras que la 
cuestión de la gratuidad del ciclo si-
gue siendo una utopía a nivel nacio-
nal», ponen de manifiesto desde esta 
patronal. 

«Es fundamental avanzar en la gra-
tuidad de esta etapa infantil, y así lo 
ha suscrito el Parlamento de Andalu-
cía, pero manteniendo la actual red de 
centros de educación infantil, que es 
más que suficiente para atender la de-
manda de las familias», asegura la pre-
sidenta de Escuelas Infantiles Unidas. 
Uncala está convencida, porque así lo 
puso de manifiesto el consejero de Edu-
cación Javier Imbroda en la comisión 

educativa, que no se necesita este pri-
mer ciclo para niños en los centros pú-
blicos. 

Cuarto lugar en Europa 
La educación infantil en España está 
muy desarrollada. El 75 por ciento de 
los niños que acceden por primera vez 
a Primaria con cuatro años han esta-
do previamente en esta etapa educa-
tiva. En los países de la OCDE nos co-
locamos con esta ratio en cuarto lu-
gar, sólo por detrás de Dinamarca, 
Noruega y Suecia, según el informe 
Timms, Estudio Internacional de Ten-
dencias en Matemáticas y Ciencias co-
rrespondiente al año 2019 que publi-
ca el Instituto Nacional de Evaluación 
Educativa. Los porcentajes, además, 
de asistencia de su alumnado es supe-
rior al 90 por ciento, mientras estas 
tasas bajan al 57% en el caso de Fin-
landia, del 44% en Francia o del 26% 

en Alemania. El informe PISA demues-
tra que aquellos estudiantes que han 
cursado esta etapa obtienen unos me-
jores resultados generales. 

Sobre el reparto de la titularidad de 
los centros la media en España está 
muy igualada con un ligero predomi-
nio de la privada sobre la pública. Este 
dato aumenta considerablemente en 
Andalucía donde la iniciativa privada 
es del 62 por ciento frente al 38 por 
ciento de la pública. Cada comunidad 
autónoma financia en mayor o menor 
medida estas plazas. En el caso de 
nuestra comunidad se bonifica parte 
del precio del servicio a los centros en 
función de unos criterios fijados con 
anterioridad. Se regula tanto el precio 
público como el acceso a las plazas es-
colares conveniadas. Se ayuda a las fa-
milias en forma de cheque o bono in-
fantil que éstas reciben de la Junta de 
Andalucía por un importe distinto se-
gún el nivel de rentas. Lo que sí es cons-
tatable es que la mayoría de los cen-
tros de este sector son muy vulnera-
bles a las crisis como las provocadas 
por la caídas repentinas de ingresos. 
Hay una concentración de micro y pe-
queñas empresas donde pocas supe-
ran los 50 trabajadores.

«Sánchez quiere más centros pese a 
que el 40% de las plazas no se cubre»

∑ La patronal lo acusa 
de promover nuevas 
escuelas infantiles  
con fondos europeos

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, en Bruselas  // EFE

En Andalucía hay 11.000 
mujeres trabajando en 
escuelas infantiles de 
titularidad privada que 
ven amenazado su trabajo
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CARLOS MANSO CHICOTE 

MADRID 

Que la gestión de los fondos europeos 

de recuperación –materialmente to-

davía no han llegado– no iba a ser sen-

cilla era de conocimiento público, pero 

los datos de ejecución presupuestaria 

de la Intervención General del Estado 

(IGAE) a 30 de junio ponen blanco so-
bre negro. Unas cifras de las que se 

han hecho eco en el Partido Popular, 

donde temen que nos encontremos 

«ante un nuevo Plan E». Según denun-

cia la vicesecretaria sectorial del PP, 

Elvira Rodríguez, del total de 24.198,2 

millones de euros previstos en los Pre-

supuestos Generales del Estado –con 

cargo a las futuras ayudas europeas– 

el Ejecutivo solo lleva ejecutados 

1.207,65 millones. Es decir, un 3,72%. 

Además, siempre según las cifras de 

la IGAE, los créditos del denominado 

‘Mecanismo de Recuperación y Resi-

liencia’ han sufrido modificaciones. 

En concreto, se han recortado en 1.894 

millones, lo que ha afectado a carte-

ras tan estratégicas como el Ministe-

rio de Transición Ecológica y Reto De-

mográfico que, en los PGE, tenía pre-

visto inversiones por un montante 

inicial de 6.805,2 millones de euros y 

que se han quedado en 5.588,4 millo-

nes. O lo que es lo mismo, se han de-

jado por el camino unos 1.216 millo-

nes sobre cuya desaparición los popu-

lares preguntarán al Gobierno. De la 

cantidad finalmente prevista, apenas 

se ejecutaron en el primer semestre 

del año 1.060 millones.  

 También sufren mermas ministe-

rios como el de Ciencia e Innovación 

(de 1.100,2 millones a 827,8 millones 

de euros); el de Sanidad (de los 527,9 

millones previstos en los PGE a los 

509, 4 millones definitivos) y el de Po-
lítica Territorial (de 239, 8 millones 

previstos a 219,1 millones de euros). 

No se salva tampoco el Ministerio de 

Asuntos Económicos que,  inicialmen-

te en el PGE disponía de 3.653,6 millo-

nes, y que solo tendrá este año 3.610,44 

millones de euros. Hasta el 30 junio, 

este ministerio apenas había gastado 

unos 105 millones. En cambio aumen-

taron las inversiones para Justicia (de 

27,74 millones a 48,44 millones de eu-

ros) y se mantienen las partidas de In-

clusión (192,17 millones) y Agricultu-

ra (406,5 millones).    

Otro de los casos más paradigmá-

ticos afecta al Servicio Público de Em-

pleo Estatal (SEPE), dependiente del 

Ministerio de Trabajo. Este organismo 

recibirá durante este año 1.141,3 millo-

nes de euros del ‘Mecanismo de Recu-

peración y Resiliencia’. Hasta junio, se-

gún la estadística de Ejecución Presu-

puestaria, apenas había ejecutado gas-

tos por un montante de 4,2 millones 

de euros. Todo ello tras seis meses para 

olvidar: un ciberataque perpetrado el 

pasado mes de marzo puso en jaque a 

sus sistemas informáticos. A lo que se 

sumó una importante carga de traba-

jo por la crisis económica, agravada 

por sus problemas estructurales –dé-

ficit de personal– y la salida de 1.500 

interinos hasta el final de año.      

El ‘fantasma’ del Plan E  

La vicesecretaria sectorial del PP, El-

vira Rodríguez, denuncia el «mal di-

seño» de las inversiones y las dificul-

tades en la ejecución. Por ejemplo, 

menciona las dudas sobre los Perte 

(Proyectos Estratégicos para la Recu-

peración y Transformación Económi-

ca), pensados para fomentar la cola-

boración público-privada y entre di-

ferentes administraciones. Critica, en 
este sentido, que no hay cogobernan-

za entre Gobierno y autonomías: «No 

se les ha permitido participar en el di-

seño. Se les ha reducido a meros ges-

tores de los planes del Ejecutivo, apun-

ta. Lamenta, además, el uso de las con-

ferencias sectoriales para distribuir 

los fondos «sin criterios claros».   

En cualquier caso, en las filas po-

pulares, critican que se están desti-

nando los nuevos fondos a actuacio-

nes que aumentarán el déficit estruc-

tural –que estiman en el 5,2% del PIB– 

y temen que las ayudas europeas se 

conviertan en un nuevo ‘Plan E’, en el 

que los fondos vayan «a gastos con im-

pacto en el corto plazo, pero con esca-

sa capacidad de incrementar nuestro 

potencial de crecimiento». 

El Gobierno solo ejecuta el 3,72% de 
los fondos de la UE presupuestados

∑ De los 24.000 millones 
incluidos en los PGE, 
hasta junio, se han 
usado 1.207,6 millones  

24.198,2 
millones de euros es lo que 
‘adelanta’ el Gobierno en 
concepto de ayudas europeas 
(‘Mecanismo de Recuperación y 
Resiliencia’) en los PGE de 2021.  

1.894  
millones de euros es el recorte 
que sufre la partida destinada a 
las fondos de recuperación. Lo 
que afecta a carteras clave como 
Transición Ecológica.  

LOS FONDOS EUROPEOS, 
EN EL ‘PRÓLOGO’   

María Jesús Montero, ministra de Hacienda y Función Pública  // EP
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Los empleados
en ERTE bajan
de 300.000 tras
volver 32.000
a la actividad

EP MADRID

El ministro de Seguridad So-
cial, Inclusión y Migraciones,
José Luis Escrivá, anunció ayer
que los trabajadores en expe-
dientes de regulación tempo-
ral de empleo (ERTE) han ba-
jado de la cifra de 300.000 tras
volver a la actividad 32.000
trabajadores durante la prime-
ra semana de agosto, la mitad
en los servicios de alojamien-
to y en la hostelería.

El pasado viernes quedaban
en ERTE un total de 299.423
trabajadores, muy lejos de los
3,6 millones que llegaron a es-
tar en suspensión temporal de
empleo en el pico más alto de
la pandemia, en abril de 2020.
Del total que aún quedan en
ERTE, 72.109 pertenecen a la
hostelería (servicio de comi-
das y bebidas); 46.530 a los
servicios de alojamiento;
26.493 al comercio minorista;
16.059 al comercio mayoris-
ta; 13.860 a agencias de viajes
y turismo; 9.537 al transporte
terrestre; 6.547 al transporte
aéreo; 4.072 a almacena-
miento; 3.336 al sector de
vehículos de motor; 1.034 a la
fabricación de caucho y plás-
ticos, y 99.846 al resto de sec-
tores productivos.

Las mayores reducciones de
trabajadores en ERTE en la pri-
mera semana de agosto se dan,
en valores absolutos, en los sec-
tores de servicios de alojamien-
to (-8.913 trabajadores suspen-
didos); hostelería (-5.906); co-
mercio minorista (-2.168);
vehículos de motor (-1.818);
agencias de viajes (-1.676) y
transporte aéreo (-1.368).
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Las excusas se van acabando  
y el dichoso megawatio resulta  

más caro cada mes, cada día, cada 
hora, hasta cada rato 

L
A factura de la luz ha amortizado en tres 

días el significado de la expresión ‘má-

ximo histórico’, un sintagma ya tan de-

valuado como el de ‘partido del siglo’. La 

historicidad posmoderna es una hipérbole del 

periodismo, al que se le agotan los adjetivos gran-
dilocuentes para calificar la vertiginosa subida 

del recibo. Los récords caen en cuestión de ho-

ras, superándose a sí mismos como en esas no-

ches gloriosas del atletismo olímpico, mientras 

el Gobierno contempla el proceso con una mez-

cla de impotencia, galbana y hastío a la espera 

de que amaine el calor, o el viento active los mo-

linos eólicos, o simplemente pase cualquier cosa 

que le dé alivio en los titulares informativos. Pero 

no hay respiro. Hasta la tarifa nocturna se ha 

convertido en una trampa para el bolsillo del 

consumidor incauto que encendía la lavadora 

de madrugada a despecho del sueño de los veci-

nos. 

En vista de que ni siquiera ha funcionado la 

tímida bajada de impuestos que gravan el gasto 

eléctrico, el Ejecutivo podría probar –además de 

a seguir reduciéndolos hasta que la medida sur-

ta efecto– a decir la verdad y reconocer que el 

empeño de la transición energética tiene un pre-

cio. Que los derechos de emisión de CO
2
 se han 

disparado hasta un cincuenta por ciento en los 

mercados financieros porque la UE ha acelera-

do la carrera de las ‘emisiones cero’. Claro que 

eso implica algo a lo que ningún progresista está 

dispuesto: admitir que el objetivo verde conlle-

va un esfuerzo que va a pagar, que está pagando 

ya, el ciudadano medio, el que creyó las dema-

gógicas promesas del PSOE y de Podemos. El 

coste del gas y el sistema español de tarificación, 

sobre el que sí es posible actuar, hacen el resto. 

Pero es más fácil echar la culpa a otros; al PP, por 

ejemplo, como hizo ayer por mera rutina la mi-

nistra Montero. El manual de política populista 

prohíbe confesar la existencia de problemas com-

plejos de difícil arreglo. 
Antes de llegar al poder, hace ya tres años, 

achacaban la escalada a las puertas giratorias 

–que por cierto tampoco se han cerrado– y al 

contubernio entre la derecha y los grandes em-

presarios. El último invierno alegaron que era 

por unos fríos inusuales, históricos también, 

anómalos, extraños. Ahora se trata del calor del 

verano, el recalentamiento mediterráneo provo-

cado por el cambio climático. Las excusas se van 

acabando y el dichoso megawatio no sólo no baja 

sino que resulta más caro cada mes, cada día, 

hasta cada rato. Los parches no sirven: la fórmu-

la de tramos horarios ha devenido otro fracaso. 

Y por si no bastara, el Banco de España ya ha ad-

vertido del consiguiente efecto inflacionario. El 

César, entretanto, se tuesta al sol de Lanzarote 

a costa del contribuyente; que nadie le moleste 

ni interrumpa las vacaciones que se merece. Ya 

aparecerá la luz al final del túnel, ésa que según 

la ley de Murphy siempre pertenece a un tren 

que viene de frente.

IGNACIO  
CAMACHO

La velocidad de la luz

UNA RAYA EN EL AGUA
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